

Un peuple en marche vers sa terre promise

À partir du récit de l'Exode qui relate la traversée du désert par le peuple d'Israël, vous êtes invités à entrer personnellement et en communauté, dans une démarche spirituelle de carême.

Cette démarche catéchétique est spécialement conçue pour préparer les catéchistes ainsi que les catéchètes occasionnels, à guider l'itinéraire des enfants, proposé dans le chemin de foi de Carême du guide annuel.

Cet itinéraire est également utilisable par des adultes qui souhaitent cheminer ensemble pendant le temps de Carême (membres de l'équipe liturgique, et tout groupe de chrétiens en paroisse ou en école catholique).

Un itinéraire en 3 étapes + un temps de relecture

Les catéchètes qui guideront l'itinéraire des enfants devront faire les deux premières étapes, avant de rencontrer les enfants. Comme pour l'itinéraire des enfants, la 3^{ème} étape se vit en communauté.

Vous avez le choix entre trois types de démarches :

1. **Le grand passage**

Faire la lecture d'image pages 36-37. Vous pourrez intégrer dans votre chemin de foi, une célébration communautaire de la Parole de Dieu (voir la fiche « En communauté » p 45).

2. **A la suite des hébreux**

Suivre la proposition page 38 du guide annuel « Partage entre adultes » : dans une première étape, vous visionnerez le DVD de Moïse et dans un second temps vous analyserez le cheminement de foi d'Israël en vous laissant interroger dans votre propre cheminement. Vous vivrez la 3^{ème} étape avec la communauté (voir la fiche « En communauté » p 45).

3. **A travers le désert de Carême**

Étaler votre catéchèse sur tout le temps de Carême. Le mercredi des Cendres ouvrira la marche spirituelle de quarante jours, qui sera jalonnée de trois rencontres (trois étapes décrites ci-dessous) et des cinq dimanches de Carême.

Le temps de relecture pourra se faire soit en réunion de catéchistes à l'issue de l'itinéraire des enfants, soit avec les autres groupes d'adultes qui auront expérimenté cette démarche catéchétique.

Visée catéchétique :

Rappelant la longue marche des Hébreux dans le désert, les 40 jours du Carême proposent à chacun de reconnaître le désert comme un lieu privilégié de la rencontre avec Dieu.

Démarche 2 : ***A la suite des hébreux***

Etape 1 : Découvrir la longue marche des Hébreux

Enjeu

Reconnaître la marche de Moïse dans le désert comme une histoire sacrée qui nous rejoint aujourd'hui

Objectif pour le groupe

Regarder, écouter pour entrer dans le récit de l'Exode.

Déroulement

1. Regarder le DVD « Moïse » et répartissez-vous les postes d'observation : le comportement du peuple d'une part et les interventions de Dieu d'autre part. Vous trouverez l'épisode de la marche à travers le désert dans les livres de l'Exode, chapitres 16 et 17, et des Nombres 11 à 14.
2. Partager sur les premières impressions : ce qui vous a touchés, heurtés, fait réfléchir...

Etape 2 : Marcher à la suite de Moïse

Enjeu

Le désert a été pour Moïse et son peuple le lieu de l'extrême pauvreté mais aussi celui de la plus grande richesse : la rencontre avec Dieu. Une marche aujourd'hui, en communauté, pourra-t-elle favoriser l'expérience de ce paradoxe ?

Objectif pour le groupe

S'approprier l'expérience vécue par le peuple hébreu dans le désert, pour mieux entrer en dialogue avec Dieu pendant le temps de Carême.

Déroulement

L'animateur aura lu auparavant les commentaires du bibliste François Brossier « C'est le pain que le Seigneur vous donne » (voir sur le site www.pointsderepere.com/formation). Ce texte aidera à comprendre les signes que Dieu a adressés au peuple d'Israël comme à nous-mêmes. Il pourra éventuellement le distribuer aux participants.

Pour analyser le chemin de foi d'Israël, ses résistances et ses progressions :

1. Lire ensemble les pages 28 à 33. Interrompez de temps en temps votre lecture en vous appropriant les questions qui jalonnent l'article.
2. Prendre un instant de réflexion personnelle à partir des questions suivantes : comment vous sentez-vous interpellés aujourd'hui ? Quelle démarche personnelle de Carême ce partage biblique vous incite-t-il à suivre ?
3. Conclure cette étape par la prière du cardinal Newman page 37. Ceux qui le désirent pourront dire une phrase biblique qui les a marqués, elles seront entrecoupées par le refrain « Ubi caritas et amor » (à télécharger sur www.chantonseneglise.fr).

Etape 3 : Célébrer le Dieu de la Parole

Enjeu

On trouve dans les psaumes les fondements de la vie humaine et de ses attitudes spirituelles. Ainsi expriment-ils à la perfection l'itinéraire spirituel du peuple d'Israël pendant l'Exode, fait de joie et de gratitude mais aussi de découragement, de trahison et de colère. S'approprier leur contenu permet aux participants d'entrer dans un dialogue à cœur ouvert avec Dieu.

Objectifs pour le groupe

- Lire des psaumes, avec tout son être : l'intelligence, le corps et le cœur.
- Découvrir la liturgie des Heures

Déroulement :

Voir la fiche « en communauté », p 45

Relecture de l'itinéraire

Enjeu : Relire la Parole comme source de l'expérience vécue.

Objectif pour le groupe

Débattre à partir d'un questionnement pour permettre l'émergence d'un « je ».

Déroulement :

1. Par un partage libre, relire et relier la marche du peuple hébreu et la vôtre.
2. Faire mémoire de la célébration : quelles en ont été les étapes ? Avez-vous déjà prié de cette façon auparavant ? Quels moments vous ont marqués ? Si on a le temps, le groupe peut rechercher sur les textes lus pendant la célébration tous les qualificatifs qui ont été donnés à Dieu : rocher, lumière, bâton, berger, sauveur...
3. Conclure par une prière qui reprend l'un des psaumes lus pendant la célébration.

Démarche 3 : <i>A travers le désert de Carême</i>
--

Porte d'entrée

Donner rendez-vous au groupe le 22 février 2012 :

- Pour participer à la célébration paroissiale du Mercredi des Cendres qui ouvrira la marche dans le désert de Carême.
- Et pour expliquer l'organisation de cette marche de 40 jours, à la fois collective et individuelle :
Prendre trois dates de rendez-vous pour se retrouver aux trois étapes successives qui jalonnent le temps de Carême. Conseiller de se munir, chacun, d'un carnet de route pour noter ses réflexions personnelles, prières, citations bibliques, etc. Préciser que les messes dominicales avec la communauté paroissiale, font partie de la démarche.

Etape 1 : Entrer dans le désert de Carême

Enjeu

Reconnaître la marche de Moïse dans le désert comme une histoire sacrée qui nous rejoint aujourd'hui

Objectif pour le groupe

Comprendre et intérioriser le sens du désert de Carême.

Déroulement

1. Observer la photo page 29 (la projeter si possible). Dans un premier temps échangez sur ce qu'elle inspire à chacun, puis prolongez votre partage après la lecture de la page 28. Lisez ensuite l'entretien avec Gratiane Doriane p32-33, et le témoignage de

frère Marc-Abraham p 35. Interrogez-vous sur le sens du désert de Carême pour les chrétiens et pour chacun personnellement, en vous appuyant sur l'introduction de l'article « Partir au désert » p 28.

2. L'animateur aura lu auparavant le texte du père Joël Morlet « La traversée du désert » (voir sur le site www.pointsderepere.com/formation). Il pourra éventuellement le distribuer aux participants. Ce texte aidera le groupe à approfondir sa réflexion sur ce qui pourrait combler ses faims et ses soifs pendant la marche de Carême. Observer la photo p 30 (la projeter si possible) puis échanger sur ce qu'elle inspire à chacun. Lire l'extrait de l'Exode « Dialogue avec Dieu » p 31 et le méditer en silence. Lire les pages 30 et 31 : interrompez de temps en temps votre lecture en vous appropriant les questions qui jalonnent l'article.
3. Contempler la photo p 33 (la projeter si possible) : ceux qui le souhaitent disent sous forme de prière ce qu'elle leur inspire.

Temps personnel chez soi

Chacun lit Exode 16 à son propre rythme, en s'appuyant sur l'expérience vécue en première étape. Noter ses réflexions personnelles sur son carnet de route.

Etape 2 : Marcher à la suite de Moïse

Enjeu

Le désert a été pour Moïse et son peuple le lieu de l'extrême pauvreté mais aussi celui de la plus grande richesse : la rencontre avec Dieu. Une marche aujourd'hui, en communauté, pourra-t-elle favoriser l'expérience de ce paradoxe ?

Objectif pour le groupe

S'approprier l'expérience vécue par le peuple hébreu dans le désert, pour mieux entrer en dialogue avec Dieu pendant le temps de Carême.

Déroulement

L'animateur aura lu auparavant les commentaires du bibliste François Brossier « C'est le pain que le Seigneur vous donne » (voir sur le site www.pointsderepere.com/formation). Ce texte aidera à comprendre les signes que Dieu a adressés au peuple d'Israël comme à nous-mêmes. L'animateur photocopiera les quatre derniers paragraphes, à partir de « Un tel récit a beaucoup marqué la réflexion d'Israël », en autant d'exemplaires que de participants. Il pourra éventuellement le distribuer en entier aux participants.

1. Visionner le DVD « Moïse » après vous être répartis les postes d'observation : le comportement du peuple d'une part et les interventions de Dieu d'autre part. Partagez vos premières impressions : ce qui vous a touchés, heurtés, fait réfléchir ... Notez la progression du dialogue de Dieu avec son peuple. Cherchez à comprendre les enjeux de ce dialogue, en partageant vos réflexions sur Exode 16.
2. Lire les quatre derniers paragraphes du texte du père François Brossier. Partagez autour de la question : comment croyons-nous ? Savons-nous lire les signes que le Seigneur nous adresse ?
3. Conclure cette étape par la prière du cardinal Newman page 37. Ceux qui le désirent pourront dire une phrase biblique qui les a marqués, elles seront entrecoupées par le refrain « Ubi caritas et amor » (à télécharger sur www.chantonseneglise.fr).

Temps personnel chez soi

Se laisser interpeller par les réflexions partagées en groupe lors de la deuxième étape et se nourrir de la Parole : soit en relisant les lectures entendues les dimanches précédents, soit en lisant Exode 17 et les Nombres 11 – 14 ; 20 – 21.

Etape 3 : Célébrer le Dieu de la Parole

Enjeu

On trouve dans les psaumes les fondements de la vie humaine et de ses attitudes spirituelles. Ainsi expriment-ils à la perfection l'itinéraire spirituel du peuple d'Israël pendant l'Exode, fait de joie et de gratitude mais aussi de découragement, de trahison et de colère. S'approprier leur contenu permet aux participants d'entrer dans un dialogue à cœur ouvert avec Dieu.

Objectifs pour le groupe

- Lire des psaumes, avec tout son être : l'intelligence, le corps et le cœur.
- Découvrir la liturgie des Heures

Déroulement :

Voir la fiche « en communauté », p 45.

Temps personnel chez soi

Forts de l'expérience de la liturgie des heures, vécue à la troisième étape, essayer de prier personnellement avec des psaumes.

Relecture de l'itinéraire

Pendant la dernière semaine avant le dimanche des Rameaux : 1^{er} avril 2012.

Enjeu : Relire la Parole comme source de l'expérience vécue.

Objectif pour le groupe

Débattre à partir d'un questionnement pour permettre l'émergence d'un « je ».

Déroulement :

1. Par un partage libre, relire et relier la marche du peuple hébreu et la vôtre.
2. Faire mémoire de la célébration : quelles en ont été les étapes ? Avez-vous déjà prié de cette façon auparavant ? Quels moments vous ont marqués ? Si on a le temps, le groupe peut rechercher sur les textes lus pendant la célébration tous les qualificatifs qui ont été donnés à Dieu : rocher, lumière, bâton, berger, sauveur...
3. Conclure par une prière qui reprend l'un des psaumes lus pendant la célébration.